

Invitation au colloque public bilingue

CONFLITS SOCIO-ENVIRONNEMENTAUX ET AUTODÉTERMINATION - ENJEUX DE DÉVELOPPEMENT SUR LE CONTINENT AMÉRICAIN

23 et 24 mars 2006

MISE EN CONTEXTE

Au Sud : nouvelles législations et présences des transnationales

Depuis le début des années '90, l'Amérique du Sud est aux prises avec une intensification du processus d'exploitation de ses ressources naturelles (forêts, terres arables, pétrole, eau, mines, gaz naturel, biodiversité, etc.) Comme suite aux changements survenus dans les législations encadrant les investissements étrangers, les firmes transnationales envahissent la région, souvent sans consulter la population locale, pour explorer et exploiter les ressources naturelles, chantiers qui mettent en péril non seulement les écosystèmes mais la survie même des communautés locales, lesquelles sont confrontées à la perte de contrôle sur leurs moyens de subsistance (terres, alimentation, eau, médecine, etc.). Or celui-ci constitue une condition essentielle de l'autodétermination. En ce sens, l'exploitation des ressources naturelles à des fins marchandes menace le droit à l'autodétermination et, de manière générale, fragilise la possibilité d'initier un processus de développement territoriale arrimé aux besoins de la population locale.

Au Québec : territoires ruraux et développement local

Bien que davantage encadrés, les investissements dans l'exploitation des ressources naturelles posent également des défis aux territoires ruraux du Québec qui, dans un contexte de *glocalisation*, s'efforcent de mettre en valeur les richesses du territoire pour favoriser un processus de développement économique apte à préserver les emplois de la région. Alors que la conscience écologique gagne du terrain et que les « régions ressources » se dépeuplent au profit des centres urbains, la question du développement local suscite de plus en plus de mobilisations citoyennes orientées autour des enjeux environnementaux, lesquels s'articulent aux questions de l'emploi et du logement ainsi qu'au renouvellement de la démocratie locale.

CONFLITS SOCIO-ENVIRONNEMENTAUX

Par conflits socio-environnementaux, nous entendons la cristallisation d'un rapport de force dont le point névralgique a trait au contrôle du territoire et qui met en opposition des acteurs divisés quant à la valeur que revêt les richesses d'un territoire. Généralement, ce type de conflits oppose deux visions diamétralement opposées, l'une communautaire liée à la valeur d'usage du territoire où celui-ci est perçu en tant que milieu de vie construisant l'identité collective et offrant aux collectivités humaines les moyens de leur subsistance et l'autre, liée à la valeur marchande de ces richesses (abordées en tant que ressources naturelles), laquelle se conjugue à la valeur géostratégique d'un territoire.

Objectifs généraux du colloque

- Rapprocher le milieu académique et la société civile, particulièrement les organisations de coopération internationales, les organismes communautaires, les groupes citoyens et les organismes environnementaux.
- Créer des liens entre les conférenciers-ères du Sud et les chercheurs-euses québécois-es.
- Inciter les chercheurs-euses et étudiant-es à analyser les cas présentés au colloque.
- Susciter l'engagement du public autour des enjeux des ressources naturelles et du développement local solidaire.

Objectifs spécifiques

- Situer la problématique des conflits socio-environnementaux dans le contexte actuel de mondialisation
- Reconsidérer le modèle de développement dominant en analysant ses impacts sur les communautés
- Repenser la notion d'autodétermination
- Démontrer l'engagement citoyen grandissant à travers les Amériques face aux enjeux des ressources naturelles

Le CCDHAL, Solidarité Union Coopération (SUCO) et le Projet Accompagnement Solidarité Colombie (PASC)
présentent

*En collaboration avec l'Alliance de recherche universités-communautés en économie sociale (ARUC-ES),
l'École des affaires publiques et communautaires de Concordia, grâce à l'appui de l'Observatoire des Amériques*

C O L L O Q U E

CONFLITS SOCIO-ENVIRONNEMENTAUX ET AUTODÉTERMINATION

ENJEUX DE DÉVELOPPEMENT SUR LE CONTINENT AMÉRICAIN

23 mars 2006

Lieu : UQAM, amphithéâtre SH-2800
200, Sherbrooke Ouest, Montréal
Métro Place- des- Arts

et

24 mars 2006

Lieu : Concordia, Cinéma De Seve
1400, de Maisonneuve Ouest
Métro Guy-Concordia

**POUR PLUS D'INFORMATIONS SUR LE COLLOQUE,
VISITEZ WWW.CCDHAL.ORG**

Jeudi, 23 mars 2006

8 h 30 Accueil et inscription

9 h Mot de bienvenue et présentation des partenaires

9 h 15 Présentation de la campagne, du colloque et des invitées

Problématique globale : résistances collectives et autodétermination

Maude Chalvin, CCDHAL

Femmes du Sud et subsistance : une approche féministe aux conflits socio-environnementaux

Maude Chalvin, CCDHAL

9 h 45 Enjeux économiques et politiques

Militarisation et souveraineté : Course mondiale aux ressources naturelles

Michel Chossudovsky, Centre de recherche sur la mondialisation

Le nouvel impérialisme dans les Amériques

Dorval Brunelle, Observatoire des Amériques de l'UQAM

Questions (10 min.)

10 h 40 Pause

11 h Investissements canadiens et ressources naturelles

Impact de l'investissement minier étranger au Pérou

Myriam Laforce, Groupe de recherche sur les activités minières en Afrique

Conséquence des projets miniers sur les communautés péruviennes

Liliana Alzamora, Front de défense de la Vallée de San Lorenzo et Tambogrande, PÉROU

Projet de développement en territoire autochtone au Canada

(à confirmer)

Questions (20 min.)

12 h 20 Dîner-causerie

12 h 45 - Début des groupes de discussion

14 h 15 Écologie et droit du vivant

Menaces à la biodiversité en Équateur

Berta Gualinga, Association des femmes autochtones de Sarayacu, ÉQUATEUR

OGMs : les conséquences sociales des brevets sur les semences

Louise Vandelac, Centre de recherche interdisciplinaire sur la biologie, la santé, la société et l'environnement

L'agriculture paysanne comme alternative à l'industrie agricole canadienne

Marco Silvestro, UQAM

Questions (20 min.)

15 h 35 Pause

15 h 45 Plénière

17 h Fin de la première journée

Vendredi, 24 mars 2006

9 h **Présentation de la journée**

9 h 10 **Perceptions des ressources naturelles**

Ressources naturelles et cosmovisions autochtones

Jacob Wawaté, éducateur algonquin

Ressources naturelles - Vues de l'Occident

Peter G. Brown, Centre de recherche sur les changements climatiques et globaux

Questions (10 min.)

10 h **Pause**

10 h 15 **Contrôle territorial et investissements privés**

Investissement étranger et militarisation

Micheline Ladouceur, Centre de recherche sur la mondialisation

Déplacements forcés des communautés et monocultures en Colombie

Gloria Orcue, Justicia y Paz, COLOMBIE

Investissements privés et territoire à Kanehsatake

Steven Bonspille, chef du conseil de bande de Kanehsatake

Les mégas porcheries : impacts de l'investissement privé sur le territoire

Gilles Tardif, Coalition citoyenne santé et environnement

Questions (20 min.)

12 h **Dîner-causerie**

12 h 30 Début des groupes de discussion

14 h **Mobilisations collectives et autodétermination**

Mouvement des sans-terre de Bolivie

Hilaria Serrano, Mouvement des sans-terre de Bolivie, BOLIVIE

Mouvements sociaux de El Alto et de Cochabamba

Roxana Paniagua, sociologue

Prise en charge des communautés du développement local par l'économie sociale

Jean-Marc Fontan, l'Alliance de recherche universités-communautés en économie sociale

Mobilisation locale et réseautage global en Amérique latine

Ulises Garcia, Association écologique Tropico Seco

15 h 40 **Pause**

16 h **Plénière, retour sur les deux jours et clôture**

17 h **Mot de la fin**

Omar Akout

17 h 30 **Fin du colloque**